

18. XII. 1916

65

Zeit die Landwirtschaftlichen Aussichtslinien mit bestimmt. Sie ist nur soviel sicher, daß die Lehrerinnen im allgemeinen gut gebildet und geschult sind. Sie sind jedoch nicht überzeugt, daß die Lehrerinnen in Zukunft eine gute Aussicht haben werden. Sie sind daher sehr besorgt über die Zukunft des Landes. Sie sind jedoch nicht überzeugt, daß die Lehrerinnen in Zukunft eine gute Aussicht haben werden. Sie sind daher sehr besorgt über die Zukunft des Landes.

Die Berufsaussichten der Lehrerin der landwirtschaftlichen Haushaltungskunde

Unübersehbare Lücken hat der Krieg gerissen! Lücken, die nicht ausgefüllt werden können: in Herz und Familie. Lücken, die ausgefüllt werden müssen: in Arbeit und Beruf. Diesmal ist es die Frau, die in die Bresche zu treten hat. Das, was sie einst als ungestüm und ungeduldig herbeiwünschte: gleichberechtigte Arbeiterin an der Seite und an Stelle des Mannes zu sein, das wird ihr jetzt als heilige Pflicht entgegengetragen.

Auch der zu Friedenszeiten so übersättigte Beruf der Lehrerin, der es den Anwärterinnen oft bitter erschwert, eine feste Anstellung zu erringen, wies bald eine Unzahl leer gewordener Plätze auf. Grauhaarige Schulmeister und Schulmeisterinnen, die sich zur wohlverdienten Ruhe setzen wollten, sowie jugendliche Prüflinge, die noch kaum ihre Kräfte erprobt hatten, wurden „mobil gemacht“, um in ihrer Weise freudig dem Vaterlande zu dienen. Und auch dieser „Mobilmachungsplan“ zeigte das beglückende Ergebnis: „Deutschland ist noch nicht verloren.“ Die leeren Plätze füllten sich. Aber wo Fülle ist, droht erneute Leerfülle, und dem muß vorgebeugt werden. Um besten dadurch, daß man weitesten Kreisen ein Arbeitsgebiet bekannt und zugänglich macht, das auf lange hinaus die besten Aussichten eröffnet. Es ist dies der Beruf der „Lehrerin der landwirtschaftlichen Haushaltungskunde“, die die landwirtschaftliche Staatsverwaltung im Jahre 1909 der Frau erschlossen hat. Es verbindet sich hier mit einträglicher Berufsausübung und einer den höheren Ständen angemessenen sozialen Stellung ein weites Gebiet für Tätigkeit im Dienste des Vaterlandes.

Die Aussichten des Berufes bestehen aber nicht allein in der Anstellungsmöglichkeit, sondern auch in den wirtschaftlichen Lebensbedingungen. Neben dem hohen Gehalt der Lehrerin kommen noch als Entschädigung in Betracht: Freie Verpflegung, Woh-